

CRITICA DE LIBROS

Ortesis y prótesis del aparato locomotor

2.1. Extremidad inferior

R Viladot, O Cohi y S Clavell

Masson, S. A. 294 pp. Barcelona. 1987.

Este libro es el segundo publicado de una serie de textos del mismo tema. Los autores de esta publicación, de profesiones distintas (cirujano ortopédico, técnico ortopédico e ingeniero industrial) apoyados en sus conocimientos y con la colaboración de otros cirujanos ortopédicos, de reconocido prestigio, nos presentan con un lenguaje sencillo diversos aspectos sobre el uso de los aparatos ortopédicos en la profilaxis y corrección de las deformidades del aparato locomotor del miembro inferior. La iconografía es de gran calidad y los esquemas hacen muy didáctica la obra.

La ausencia de obras dedicadas a estos temas, por lo tanto hace que sea una publicación necesaria no solamente útil sino necesaria en la biblioteca del cirujano ortopédico y del técnico en aparatos. *J. R. Valentí.*

Manual d'Anatomie Pathologique Générale

G Chomette

2.^a edition. Masson Ed.

Escribir un libro de Anatomía Patológica General es una tarea difícil, ya que hay que hacer una abstracción del aspecto diagnóstico práctico de la Anatomía Patológica Especial, para pasar a una ciencia teórica. Por ello, sólo por el esfuerzo que supone, la publicación de un libro de Anatomía Patológica General merece el aplauso de todos.

El contenido del libro es adecuado para un curso básico de Anatomía Patológica. La crítica del programa es un deporte de necios ya que no hay dos programas iguales, y por otro lado, no suelen existir grandes diferencias entre todos ellos. Las pocas deficiencias que pueda creer uno que existen, se deben generalmente a la limitación de tiempo y/o espacio. Así en este libro pueden echarse de menos algunos capítulos como necrosis celular, patología del shock y epidemiología del cáncer, o pueden parecer excesivamente escuetos algunos temas sobre patología de la circulación o sobre inmunopatología. Sin embargo, el libro es conciso y claro y está cuidadosamente escrito.

La iconografía es de buena calidad, estando bien compensado el número de fotografías macro y microscópicas y electrográficas. Sin embargo, al final del libro

existe un apéndice de microfotografías con sus correspondientes descripciones, que descompensan el equilibrio previamente alcanzado, de tal manera que el alumno llega a infravalorar la imagen macroscópica de las lesiones, que, a nuestro entender, en un curso básico de Medicina es más importante que la imagen microscópica. Además en este apéndice baja la calidad de las microfotografías.

La ausencia de bibliografía, aunque sea general, creemos que es un punto negativo del libro, ya que su presencia da más rigor al texto y acostumbra a los alumnos a dar un carácter más científico a su trabajo.

El Chauvinismo francés se respira en el libro al seguir utilizando términos como "adenophlegmon", "bourgeon charnu", "epithélioma", "maladie de Mahler"...

En resumen, pues, un libro de Anatomía Patológica General, que puede servir como libro de texto para estudiantes o como libro de cultura general anatomopatológica. *F. J. Pardo-Mindán.*

Manual de alcoholología

R Malka, P Fouquet y G Vachonfrane

En primer lugar llama la atención el título del libro, ya que el término alcoholología no se utiliza habitualmente en la literatura médica. El amplio significado de este término, junto con la ausencia en el libro de un prólogo a sus lectores, parece indicar que está dirigido a un amplio espectro de personas, no necesariamente relacionadas con el mundo médico.

A lo largo de los cinco capítulos del libro se analizan los múltiples aspectos históricos, sociales, laborales, legales y médicos que comporta el consumo-abuso de alcohol. Dada la brevedad de esta publicación, es obvio que cada uno de estos aspectos relacionados con el alcohol es analizado de un modo superficial. La bibliografía es escasa y en muchos casos carente de actualidad. En su conjunto, y en comparación con otros manuales sobre este tema, no parece que este libro aporte nada significativo, careciendo de un interés concreto para aquellos profesionales de la medicina en contacto diario con sujetos alcohólicos. Es posible que, para otro tipo de colectivo, su lectura aporte una visión global del complejo problema que conlleva el abuso de alcohol. *J. Prieto.*

Politraumatismos

RJ Wildes

El Ateneo, S. A. 234 pp. Barcelona. 1988.

En este libro se presenta una actualización de los conocimientos en el campo

del politraumatizado, surgidos con la investigación clínica y la experiencia de la práctica diaria.

Incluye aspectos no quirúrgicos del paciente y de forma concreta su cuidado intensivo después de la lesión o cirugía.

Se insiste que el cuidado del accidentado grave precisa de la capacidad y experiencia de unas personas integradas en un equipo y con una función concreta.

Analiza los factores básicos vinculados con el manejo de estos pacientes, la adopción de pautas y procedimientos escalonados para su rescate vital así como nociones de nutrición, enfermería y contenido ético.

Libro de interés para el personal médico y de enfermería relacionado con los cuidados intensivos. *J. R. Valentí.*

Neurología pediátrica

Natalio Fejerman y Emilio Fernández Alvarez

El Ateneo. Buenos Aires. 1988.

La neuropediatría ha elaborado en los últimos veinte años un cuerpo de doctrina específico que ha dado ya origen a diversos tratados. El libro que nos ofrecen Fejerman y Fernández-Alvarez es una excelente muestra de equilibrio entre rigor, profundidad e intención didáctica.

Los diversos apartados pasan revista a todos los aspectos de la neuropediatría. Se inicia el índice con un capítulo dedicado a la semiología clínica y a la aportación de los exámenes complementarios que brinda la actual tecnología. La neurología neonatal es extensamente tratada a continuación. Luego los diferentes grandes grupos de patología: retardo mental, deterioro neuro-psíquico, trastornos motores, trastornos paroxísticos, neuropsicología, hipertensión endocraneana y patología infeccioso-inflamatoria son contempladas en amplios capítulos.

La obra está realizada por 47 coautores, prestigiosos neuropediatras de España y de Argentina; el esfuerzo de edición llevado a cabo por Fejerman y Fernández-Alvarez es muy meritorio, ya que a lo largo de los párrafos del libro se respira una adecuada unidad de criterios formales, difícil de conseguir en este tipo de tratados cooperativos. Es de destacar la profusión de tablas y esquemas de diagnóstico y tratamiento. Consta de 816 páginas, la calidad de la encuadernación es buena, pero la iconografía fotográfica es de calidad mediocre.

En conjunto resulta una obra altamente recomendable para pediatras y neurólogos. *G. Chumbe Soto.*